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中国上市公司舆情中心

郭树清任证监会主席以来每日微博关注度

注： “上市公司舆情热度” 是中国上市公司舆情中心根据传统媒

体、 网络媒体、 网民、 舆情分析师对一定时间段内沪深两市上市公司

舆情热度的综合评估， 系综合传统媒体报道量、 新闻网络转载量、 网

络用户检索变化情况、 舆情分析师评分等数据计算得出。
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舆情

郭树清这半年 在舆论浪尖起舞

中国上市公司舆情中心 罗涵兮

钟钦政

自

2011

年

10

月底至今， 郭树

清出任中国证监会主席一职已半年

有余。 甫一上任， 他就是舆论关注

的焦点， 在职半年， 亦从未在公众

视线中消失。 中国上市公司舆情中

心统计了新浪平台上对其讨论的微

博数量， 惊人发现， 这

180

多天

来， 竟然未曾有一天间断！ 即便是

在大年三十， 依然有人记挂。

半年多来， 郭主席在公共场合

的亮相， 他的公开讲话， 证监会的

一举一动， 各种新规， 都很快成为

舆论的热点。

言论：鼓励投资蓝筹、九问

资本市场舆情热度最高

在第九届中小企业融资论坛

上， 他开始谈及股市， 第一次比较

系统地发表了对资本市场的看法。

他直言不讳： 低收入者不太适应做

股市投资， 引起了市场争论。 他不

但批评国内分析师水平低下， 更义

正词严重申对内幕交易和证券期货

犯罪的 “零容忍”。

而在财经年会上， 他第一次建

议养老金入市， 开启了关于养老金

入市长达半年的热议， 直到广东委

托社保基金委员会管理千亿养老金

结余， 才算告一段落。

2012

年

2

月

15

日， 在中国上

市公司协会成立大会上， 他一语惊

人： 蓝筹股已经显现出罕见的投资

价值。 再次点燃市场热情， 第二

天， 对讨论此事的微博竟高达

9500

条！

半个月后， 人民日报对其进行

了专访， 九问资本市场。 更有好事

者， 将他在各个场合的言论， 总结

成一篇 《证监会主席手把手教你炒

股》， 在网络上疯转， 再次形成舆

情高峰。

在接受人民日报及新华社的专

访中， 郭树清也对舆论对他的关注

进行了回应： 我很不赞成新官上任

就要烧几把火的说法和做法， 这些

事都是证监会正在做和将要做的，

每一件都没法拖延。

而前两日， 在证券公司创新发

展研讨会上， 对在座的数百券商代

表， 他再次语出惊人： “把投资者

当傻瓜来圈钱的日子一去不复返

了。” 这句朴素简单、 内涵丰富的

话， 成为了当日各大网站头条标题。

新政：鼓励分红、倡议养老

金入市最受关注

这半年来， 证监会的炮火也是

前所未有的密集。 据 《华夏时报》

记者的不完全统计， 自郭树清上任

以来， 证监会共出台政策、 意见、

办法

49

条， 平均不到

4

天就有一

个新政策出台， 涉及上市公司分

红、 退市制度、 新股发行改革、 增

加

QFII

额度等， 其密度和广度历

史罕见。 五一小长假， 更是集中发

出四大政策。

在诸多新政中， 最受舆论关注

的是鼓励上市公司分红、 倡议养老

金入市。 两项新政在微博的讨论条

数累计超过

2

万条， 引起了市场各

方的热议。 创业板退市制度、 新三

板建设等等也有相当的关注度。

上任半年， 郭树清在舆论的海

洋中， 宛如在舆情浪尖起舞。 他发起

和主导的这一轮股市改革， 让人们看

到了监管层改革的决心与能力， 其中

也蕴含着中国资本市场靓丽的未来。

有人说， 郭树清不是给资本市场

美容， 而是在做外科手术， 甚至是改

变基因。 这当然不是一件凭一人之

力， 一蹴而就能完成的事。 一个健康

的资本市场， 需要有好的机制， 需要

有好的管理思维， 更需要的是理性的

参与者。 资本市场建设的路还很长，

当下的变革是一个注定要有许多争议

与质疑的过程， 究竟成果如何， 且看

将来。

“解约门”升级

华锐风电面临拷问

中国上市公司舆情中心 朱琳

近日网上流传着一份 “解约” 邮件， 国内风电龙

头企业华锐风电突然解聘数百名毕业生。 而此时几乎

所有企业的校园招聘报名都已结束， 众多毕业生面临

着失业的难题。 华锐风电方面对此表示解聘是大环境

所致， 目前他们正在积极处理此事， 希望能够尽可能

弥补学生的损失。

华锐风电解约发酵

5

月

8

日下午， 多名毕业生在微博上透露， 去年

年底刚和华锐风电签订 “三方协议”， 日前却突然遭

遇解聘。 学生在微博上诉苦称 “现在企业的招聘早已

结束， 让我们雪上加霜， 还没去上班就被裁掉了， 而

且现在华锐就此事一直在拖”。 而根据华锐风电的公

告显示， 解约名单共

350

人， 解约的原因是整个行业

环境不好， 解约实属无奈。 公司表示会按三方协议的

条款对

350

名应届毕业生每人支付

2000

元违约金，

并为他们写推荐信， 以便其尽快找到新的工作。

解约一事一经曝光， 在网络上引起不小的回响。

据中国上市公司舆情中心相关数据显示， 截至

5

月

10

日

16

时， “华锐风电解约门” 相关新闻报道及转

载

267

篇， 微博平台相关话题讨论更是达到

1024

条。

随着事件受关注度越来越高， 被华锐风电解约的

应届生群体正渐渐团结起来商讨对策。 据媒体报道，

目前山东、 甘肃、 黑龙江已经聚集

100

多名要被解约

的大学生。 据其中一位省份代表透露， 如果华锐风电

不能够给予满意的答复， 他们将会进一步采取法律的

武器来维护权益。 倘若处理不当， 此事或许会给正深

陷低谷的华锐风电酿成新的危机。

裁员潮或波及整个行业

关于 “解约门”， 中国人民大学公共管理学院许

光健教授认为， 华锐风电解约

350

名应届毕业生， 反

映了公司在经营方面的一些弊端， 但法律上却无可挑

剔。 有市场人士分析指出此次华锐风电大规模解约应

届毕业生， 必然与一季度净利润大幅下降关系密切。

雅虎在其专题页面表示， 风电行业整体进入严冬，

350

名应届毕业生被拒签约恐怕只是开始， 裁员潮很

快会蔓延至全行业。

华锐风电舆情应对存瑕疵

350

名大学生的难题只能归咎于大环境的变化

么？ 有位叫曹文得的网友在博客中表示， 大环境不是

企业所能控制的， 但是作为华锐风电这样一家企业而

言， 在这一事件中更多显露出的还是管理水平不足：

一是招聘计划反映出公司对行业的预测和评估显得业

余， 二是招聘和解约都是有成本的， 而华锐风电一直

等到招聘全部结束才提出解约， 有等待学生主动提出

改签， 从而减少企业违约成本的嫌疑。 这些做法体现

了企业的管理不足， 甚至是社会责任缺失。

作为一个公众性的上市公司， 无论是在公司管

理、 投资者利益保护以及环保等方面都应该成为各行

业的排头兵。 不仅要依法运营， 同时也应该承担应有

的社会责任。 此次解约事件无疑会给华锐风电的口碑

带来重创， 在投资者心目中的公信力大打折扣， 给将

来吸纳人才带来阻力。 即使确实无奈需要集体解约，

华锐风电也应该在起初就考虑到事件潜在的舆论风

险。 既然先前的错误已经犯了， 那么后续就应该极力

减小这种事件的危害程度， 如果等到危机的影响进一

步扩大， 再去博取同情， 想必不是那么容易的。

2012

上市公司舆情周榜：

5

月

4

日

-5

月

10

日

华锐风电处于风口浪尖 大元股份绿大地吸引大众目光

中国上市公司舆情中心 蒙湘林

5

月

4

日至

5

月

10

日舆情热

度最高的

A

股上市公司分别是：

华锐风电、 京威股份、 绿大地、 中

船股份、 大元股份。

华锐风电遭遇解约门

华锐风电最近因为一起解约应

届生事件备受关注。

5

月

8

日下

午， 多名参与华锐风电校园招聘，

并已签署三方协议的应届毕业生在

微博上透露， 他们纷纷接收到了华

锐风电的解约电话和解约邮件。 消

息很快引起各方关注。

华锐风电在 《解约协议书》

中给出的原因是： 因公司战略调

整， 针对

2012

年应届毕业生招聘

计划进行调整， 公司决定与您解除

签订的全国普通高等学校毕业生

就业协议书。 公司媒体部门负责

人回应称， 此次解约的应届生为

350

人， 目前华锐风电打算采取的

善后措施包括， 向每位学生支付

违约金

2000

元以及向其提供推荐

信， 以便其寻找新的工作。 不少

媒体发表评论表示， 华锐风电解

约事件反映了风电行业当前的困

境， 也有网友在微博呼吁公司给出

更好的解决方式。

京威股份退市危机待解

京威股份

5

月

6

日晚间发布风

险提示公告， 因公司副总经理王立

华买入公司股票， 使公司社会公众

持股数量低于了

25%

的红线， 从

而触发或被退市的可能。 京威股份

如何应对危机， 一时之间成为市场

的热门话题。 公司证券事务代表回

应称， 目前公司正在积极和交易所

沟通解决方案， 公司会按照相关规

定公告披露。 近日媒体报道， 京威

股份监事会主席周剑军因个人原因

辞职， 其持有

675

万股， 占股本的

2.25%

， 这一举动引发了市场的猜

测。 另外， 有分析人士表示， 辅导

券商有及时对高管进行告知的义

务， 因此为这家公司做辅导上市的

券商也要负责任。

绿大地案重审再引关注

5

月

7

日和

8

日两天， 昆明市

人民检察院对云南绿大地生物科技

有限公司提起公诉， 被告人何学葵

等当事人涉嫌犯欺诈发行股票罪、

违规披露重要信息罪、 伪造金融票

证罪、 故意销毁会计凭证罪一案进

行了公开开庭审理。 审理中， 当事

人当庭翻供、 对新增罪名不认账。

同时绿大地也在案件审理前发公告

称公司股票将停牌。 对于目前的案

情， 公司方面也表态否认构成单位

犯罪。

南海局势微妙

中船股份受追捧

进入

5

月份以来， 军工和船舶行

业整体涨幅远跑赢沪深

300

指数。 投

资者对军工行业和船舶类公司关注，

与南海局势不无关联。 在船舶军工板

块， 中船股份格外抢眼， 备受投资者

追捧， 在

5

月

9

日量价齐创新高。 不

过有分析人士认为， 军工概念股常常

出现 “一日游” 行情， 投资者应提高

警惕。

大元股份大连实德

对簿公堂

大元股份起诉大连实德的经济案

件同样引人关注。

5

月

3

日， 双方对

簿公堂。 大元股份方面认为， 大连实

德在早已获知土地将被收储的情况

下， 将上市公司资产 “贱卖”， 依据

《合同法》 的规定， 要求撤销于

2007

年签订的一则股权转让合同， 在

3

日

的庭审阶段原被告双方各执一词。 目

前大元股份公司股票已经连续停牌，

庭审将在下周继续进行， 对于案件的

结果我们将继续保持关注。

通化金马舆情应对失当 “毒胶囊”泥淖愈陷愈深

中国上市公司舆情中心 叶月草

“通化金马再爆 ‘问题胶囊’

案”、 “通化金马两公告打架自揭

谎言”、 “前度否认今又来” ……

这些质疑与批评都是源自

5

月

8

日

通化金马发布的一则公告， 该公告

称公司又查出了两批次问题胶囊药

品。

4

月

15

日央视曝光 “毒胶囊”

至今， 通化金马一共承认

6

批次胶

囊铬含量超标。 通化金马面对公众

质疑反应滞后， 回应内容前后矛

盾， 舆情应对失当使得公司在 “毒

胶囊” 泥淖中越陷越深。

通化金马被指“自揭谎言”

从

4

月

15

日中午， 央视 《每

周质量报告》 栏目曝光浙江新昌等

地使用工业明胶制作药用胶囊， 由

于被爆采购了 “毒胶囊”， 通化金

马和修正药业等九大药企就深陷舆

论的质疑中。 作为唯一的一家

A

股上市公司， 通化金马在事件的演

进中， 承受了巨大的压力。

通化金马

4

月

25

日公告称，

仅临时从浙江新昌县卓康胶囊有限

公司购进胶囊

100

万粒， 全部用于

4

个批次问题胶囊生产， 此外没有

再向铬超标的胶囊供应商采购胶

囊。 但

5

月

8

日最新的一次公告

中， 问题胶囊来源于浙江省新昌县

华星胶丸厂， 正是药监局

4

月中旬

查处的严重违法违规胶囊企业。 媒

体纷纷表示， 此次公告意味着通化

金马此前 “临时采购” 的说法不攻

自破。

通化金马成为众矢之的

通化金马在整个毒胶囊事件中

显得分外突出， 一方面是因为其上

市公司的身份， 另一方面则是由于

其应对方式的失当。

面对这样的突如其来而又声势

浩大的负面舆情， 通化金马显然有

些措手不及， 在事件演进过程中，

面对公众和面对媒体， 通化金马的

反应都显得滞后。 而在事件发生后

的一个星期内， 公众几乎无法通过

大众媒体了解到公司对于事件的态

度。 另一方面， 公司在资本市场上

也毫无作为， 投资者期待的停牌公

告迟迟未到， 股价连续下跌， 遭受

损失的投资者明显对公司不负责任

的态度表示不满。

中国上市公司舆情中心研究发

现， 从

4

月

15

日， “毒胶囊” 事

件爆发到目前， 通化金马在整个舆

情事件中处于非常被动的地位， 舆

情传播中或因为通化金马 “涉事企

业中唯一一家

A

股上市公司” 的

标签而遭受到舆论的集中轰炸， 有

代部分企业受过之嫌。

另一方面， 通化金马舆情应

对不当， 导致个体在事件中受到

过多冲击。 中国上市公司舆情中

心研究了在 “毒胶囊” 事件各个

阶段， 通化金马舆情关注度占事

件总体关注度的比例。 数据显示

“毒胶囊” 事件目前已经基本上结

束了涉事企业的挖掘过程， 开始转

为单个涉事企业以个体为中心的舆

情演进传播过程。 在事件发生之初，

通化金马在整个事件的舆论占比不

高， 受到的压力相对较小， 而在后

期中， 几乎过半关于 “毒胶囊” 的

负面舆情都提到了通化金马， 从而

大大提高了舆论的压力， 使得通化

金马深陷负面舆论压力之中， 甚至

一些过往的负面商业关联事件也被

再次挖掘传播， 对企业的形象造成

了更大的伤害。

舆情应对败笔频现

通化金马在此次负面事件中应

对不当体现在多个方面。

一是对事件严重性预估不足。

在

4

月

15

日央视当天的节目中，

通化金马的涉事产品被曝光了出

来， 随后， 不少网络媒体在转载中

就将其中产品与生产企业联系起

来， 通化金马作为上市公司被点

名。 然而， 公司对央视等中央媒体

的影响力预估不足， 对公众在事件中

的反应预估不足， 并未通过媒体或者

其他渠道发布公司官方声音， 而是沉

默应对。

二是发公告、 停牌等市场常规

措施滞后。 在事件发生后， 资本市

场反应迅速， 通化金马的股价不断

下跌， 通化金马的广大投资者遭受

了巨大损失， 但是， 由于通化金马

迟迟不发公告， 使得事件扑朔迷离，

引发股民更大恐慌， 纷纷抛售通化

金马的股票。

三是应对不够诚恳， 不够透明。

通化金马在回应的公告中， 部分措辞

过于偏向企业本身， 因而受到了媒体

和公众的质疑。 通化金马在

4

月

25

日和

5

月

8

日发布的公告中的前后矛

盾， 有隐瞒事实欺骗公众的嫌疑。 此

外， 在召回处理上， 公司应当更加阳

光化， 让召回措施能够实施到位， 并

让公众了解召回进度， 参与并监督整

个召回过程， 通过强有力的措施挽回

企业的形象。

世说微语

� � � �黄岩岛事件是当下最为热门的舆情话题。 中菲对

峙对资本市场的影响如何？ 且看意见领袖微博：

有报道称今年年初至今菲律宾股市上涨

20%

，

这

主要应该是今年头几个月资本流入新兴亚洲浪潮所

致

。

既然如此

，

在菲律宾那个国情下

，

我真怀疑是有

国际游资企图操纵做空菲律宾股市

，

因此花费本钱在

菲律宾媒体和政界制造对华强硬声浪

，

逼得中国忍无

可忍动手

，

打得菲律宾股市暴跌

，

做空者就赚了

……

———

商务部研究员梅新育

中国数家主要旅行社周四说

，

已经暂停赴菲律宾

的旅游项目

，

原因是中菲关系因两国船只在南中国海

争议岛屿附近的对峙而恶化

。

中青旅控股股份有限公

司和携程旅行网的代表周四说

，

鉴于政治上的不确定

性

，

公司已经决定取消赴菲律宾的个人游和团队游

。

这两家公司属中国最大的旅行社之列

。

———

深圳市太和投资管理有限公司投资总监王亮

中菲开战

，

美国将是最大的赢家

！

亚洲战略的核

心是确立亚洲永久和平机制

，

逐步将外部势力驱离亚

洲

，

则中国自然坐大

。

战争可以作为震慑的手段

，

但

切不可轻启战端

，

否则将严重干扰核心战略

。

———《

货币战争

》

作者宋鸿兵

(

中国上市公司舆情中心据新浪微博整理

)


